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Находка ,  19 
июня. В день Свя-
той Троицы (Пяти-
десятницы) епи-
скоп Находкинский 
и Преображенский 
Николай, правящий 
архиерей  Наход-
кинской епархии 
совершил  Боже-
ственную Литургию 
в Казанском Кафе-
дральном соборе 
Находки. Владыке 
сослужили: иерей 
Иоанн Березовский; 
иерей Андрей Кал-
нин, ризничий со-
бора; иерей Михаил 
Клейменов; иерей 
Виталий Шаркеев; 
иеродиакон Ермо-
ген (Крещенко) и 
диакон Андрей По-
пов. К молящимся с 
воскресной пропо-
ведью перед  При-
частием обратился 
иеромонах Платон 
(Яцурин).

 По традиции Церк-
ви, в этот же день 
состоялась Великая 
вечерня с коленно-
преклоненными мо-
литвами. По оконча-
нии торжественного 
богослужения Его 
Преосвященство по-
здравил прихожан 
собора. Владыка, в 
частности, сказал: 
«Днесь благодать 

Святаго Духа нас собра». С Праздником дорогие 
братья и сестры!  Сегодня пятидесятый день по 
святой Пасхе – день Святой Троицы, день соше-
ствия Святаго Духа на святых апостолов, день 
рождения Святой нашей Православной Церкви, 
которая в течение двух тысяч лет спасает, освя-
щает и творит всех нас наследниками Царствия 
Небесного. В этот  святой день Пятидесятницы, 
когда во святом граде Иерусалиме, в Сионской 
горнице, Дух Святый видимым образом в виде 
огненных языков сошел на апостолов и на всю 
Церковь Святую, и «вси начаше глаголати стран-
ными глаголы, странными учениями, странными 
повелениями Святыя Троицы». Так и доныне Дух 
Святой просвещает и освящает каждого человека, 
объединяет и сплачивает всех нас вокруг главы 
Церкви, Христа Спасителя. Всех вас сердечно по-
здравляю с праздником Пятидесятницы и благо-
дать Духа Святаго да хранит всех вас. Аминь».
Накануне , 18-го июня, в Казанском соборе архипа-

стырь возглавил всенощное бдение. 
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19-го июня храм Живоначальной 
Троицы поселка Врангель отметил 
свой юбилей. Четверть века назад, в 
день празднования Святой Троицы, 
здесь была отслужена первая Боже-
ственная Литургия. 
Поздравить настоятеля храма, протоиерея 

Александра Жолобова приехали православные 
верующие из Находки, Большого Камня, посел-
ка Ливадии, села Екатериновки и Владимиро-
Александровского и Николаевки.  
После праздничного богослужения по центру 

поселка народ прошел Крестным ходом. Эта 
традиция существует уже много лет, со дня 
основания прихода. Настоящим подарком для 
жителей Врангеля и гостей, собравшихся в этот 
день под покровом Святой Троицы, стал кон-
церт профессиональных коллективов. Перед 
зрителями выступили церковные хоры «Анти-
фон» храма Рождества Христова из Находки и 
хор храма Живоначальной Троицы, казачий хор 
«Вересень» и ансамбль народной песни дома 

культуры порта Восточного «Звонница» под руководством Елены Еременко. От имени 
главы Екатерининского сельского поселения Льва Хамхоева в адрес настоятеля и при-
хожан прозвучало поздравление и подарена резная деревянная икона Святого Князя 
Владимира. Приходу Живоначальной Троицы, за подписью начальника Врангелевского 
территориального управления Александра Абашина, было вручено благодарственное 
письмо в честь 25-летия храма.  
Также, на территории прихода работала полевая кухня, где готовилось угощение для 

общей трапезы. Столы были накрыты для всех желающих. 
Пресс-служба Находкинской епархии

25-ЛЕТИЕ ПРИХОДА

По благословению правящего архие-
рея Находкинской епархии епископа 
Николая в часовне великомученика 
и целителя Пантелеимона, что рас-
положена на территории Казанского 
Кафедрального собора города Наход-
ки, по воскресным дням с семи часов 
утра, служатся ранние Божественные 
Литургии. 

 Такая практика церковных служб действует во 
многих приходах Русской Православной Церкви, 
где кроме главного, кафедрального Престола  
есть дополнительные приделы (малые церкви) 
или отдельные храмы, освященные, например, 
в честь святых угодников Божиих.

 В данном случае, сам Казанский Кафедраль-
ный собор имеет два храма: верхний  - в честь 
Казанской иконы Божией Матери, который сей-
час благоустраивается и  нижний, действующий,  
освященный в память преподобного Сергия 
Радонежского. Кроме этого,  православный 
храмовый комплекс в нашем городе включает 

в себя часовню великомученика и целителя Пантелеимона, стоящую отдельно от со-
бора, где со момента праздника Святой Троицы, то есть 19 го июня, Литургии будут 
проходить постоянно. 

Пресс-служба Находкинской епархии

ЛИТУРГИИ В ХРАМЕ-ЧАСОВНЕ 

13 марта, по благослове-
нию епископа Находкин-
ского и Преображенского 
Николая в Епархиальном 
управлении, под предсе-
дательством  секретаря 
Находкинской  епархии 
протоиерея Александра 
Коваленко ,  состоялось 
совещание руководителей 
епархиальных отделов.

В ходе совещания обсуждался 
порядок  взаимодействия  отде -
лов с приходами и благочиниями, 
организационно-методические вопро-
сы, а также  вопросы о проведении 
регионального этапа юбилейных XXV 
Международных Рождественских 
образовательных чтений, которой 
пройдет с сентября по декабрь 2016 
года.

Пресс-служба Находкинской епархии

ЕПАРХИАЛЬНОЕ СОВЕЩАНИЕ

В неделю 7-ю по Пасхе, памя-
ти святых отцов I Вселенского 
Собора, епископ Находкинский 
и Преображенский совершил 
Божественную литургию в Ка-
занском соборе г. Находка.
Его Преосвященству сослужи-

ли: иерей Георгий Москаленко, 
иерей Андрей Калнин, ризничий 
Казанского кафедрального со-
бора; иерей Виталий Шаркеев.
Проповедь на запричастном стихе 

произнес иерей Андрей Калнин.
По заамвонной молитве епископ Ни-

колай обратился к прихожанам храма 
с архиерейским словом: «Сегодняшний 
воскресный день посвящен памяти 
отцов первого Вселенского Собора, 
который собрался в городе Никее в 325 
году. Стали исполняться слова апосто-
ла Павла, которые мы слышали сегодня 
апостольском чтении, о том,  что волки 
лютые и не щадящие станут  раздирать 
стадо Христово (Деян.20:29).
В тот период, один из пресвитеров 

Александрии по имени Арий, отошел 
от истины во Христе. Он стал учить 

Церковь тому, что Иисус Христос – не 
Сын Божий, а только одно из высших 
творений Бога Отца, и что вообще о 
Боге можно говорить только как о Боге 
Отце, а не как о Святой Троице. Только   
Бог Отец – Бог по существу, - пропове-
довал Арий, – а Сын Божий, которого 
мы называем Иисусом Христом,  лишь 
Его творение, – высшее, абсолютное, 
во всем похожее на Отца, но не Бог, а  
некий посредник между миром неви-
димым, духовным,  и миром внешним, 
материальным.  Между Богом и челове-
ком ничего общего нет и быть не может,  
человек Богу приобщиться  не в со-
стоянии, и посему Бог сотворил такого 
посредника между собой и миром – это 

Сын Божий.  Он пришел на землю, для 
того, чтобы явить миру некую истину 
от Создателя и научить людей через 
Евангелие как правильно жить. Он по-
страдал на Кресте,  воскрес, потому что  
Бог Его воскресил своей Божественной 
силою. А Дух Святой – это вообще не 
божественная ипостась, а просто некое 
дыхание мира,  сотворенная боже-
ственная энергия. Для борьбы с этой 
ересью по приглашению святого рвноа-
постольного императора Константина 
в город Никею в 325 году собрались 
318 епископов — представителей хри-
стианских Церквей из разных стран. 
Среди прибывших епископов было 
много исповедников, пострадавших 
во время гонений и носивших на телах 
следы истязаний. Участниками Собора 
были также великие светильники Церк-
ви — святитель Николай, архиепископ 
Мир Ликийских, святитель Спиридон, 
епископ Тримифунтский, и другие, по-
читаемые Церковью святые отцы.
Диакон Александрийской Церкви 

Афанасий(св. Афансий Великий) в сво-
ей речи опроверг богохульные измыш-
ления Ария. Отцы Собора отклонили 
символ веры, предложенный арианами. 
Был утвержден православный Символ 
веры. Равноапостольный Константин 
предложил  Собору  внести  в  текст 
Символа веры слово «Единосущный», 
которое он часто слышал в речах епи-
скопов. Отцы Собора единодушно при-
няли это предложение. В Никейском 
Символе святые отцы сформулировали 
апостольское учение о Божественном 
достоинстве Второго Лица Пресвятой 
Троицы — Господа Иисуса Христа. 
Ересь Ария, как заблуждение гордого 
разума, была обличена и отвергнута.
Отцы явились продолжателями св. 

евангелиста Иоанна Богослова, напи-
савшего в своем Евангелии: ''В начале 
было Слово, и Слово было у Бога, и 
Слово было Бог '' (Ин.1,1). Это зерно 
Божественной истины явлено Христом 

в словах и делах жизни, особенно в 
Божественном Вознесении, потому 
мы, прославляя отцов, углубляем свое 
прославление Вознесшегося Господа. 
Будем достойны своего христианского 
звания, будем без страха и трепета 
перед лжеучителями свидетельство-
вать о своей истине, веря в то, что 
Господь поможет нам, будем стараться 
в своей жизни подражать тем святым 
отцам, которых ныне так торжественно 
прославляет Церковь. Аминь».

Пресс-служба 
Находкинской епархии

ЛИТУРГИЯ В ДЕНЬ ПАМЯТИ 
СВЯТЫХ ОТЦОВ ВСЕЛЕНСКИХ
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Владивосток. Состоялось очеред-
ное заседание Клуба национальной 
жизни «Русский путь» в Приморской 
краевой библиотеке им. А.М. Горького, 
которое было посвящено теме «Собор. 
Начало истории. Возведение Спасо-
Преображенского кафедрального собо-
ра. Об устройстве во Владивостокской 
епархии храмов Божиих».
Большой зал библиотеки заполнили 

читатели и гости библиотеки, священнос-
лужители, прихожане храмов. Встреча 
началась с небольшой презентации об 
основных вехах строительства Спасо-
Преображенского кафедрального со-
бора.
Заседание клуба открыл директор 

библиотеки А. Г. Брюханов. По благосло-
вению митрополита Владивостокского и 
Приморского Вениамина главным гостем 
стал викарий Владивостокской епархии 
епископ Уссурийский Иннокентий. Влады-
ка сначала остановился на материалах о 
нереализованном проекте строительства 
Кафедрального собора во Владивостоке 
в начале XX в. По его мнению, строитель-
ство нынешнего Спасо-Преображенского 
кафедрального собора в ряде вопросов 
похоже на первую попытку такого же 
строительства в начале XX века.  Так, тог-
да также местных жертвователей почти не 
было. За 14 лет собрали 37 % требуемой 
суммы от проектной стоимости и потому 
возводить собор вообще не приступали 

до 1917 г.
В наше время собор все же начал 

строиться, но сейчас работы останов-
лены из-за отсутствия финансирования. 
Впрочем, владыка считает, что делу 
оказания содействия в возведении Спасо-
Преображенского собора может помочь 
общественная поддержка, которая по-
способствует созданию благожелательной 
атмосферы вокруг стройки и развенчанию 
мифов. Выступивший потом прот. Игорь 
Талько также обратил внимание на то, что 
в строительстве храма можно найти такие 
моменты, которые показывают сопротив-
ление на невидимом духовном уровне: 
«Во Владивостоке много чего строится. 
Например, открывают эротические музеи, 
игорную зону сделали, куда людей готовы 
бесплатно привозить… А с кем там играют 
и какому богу поклоняются?».
Заседание клуба имело и музыкаль-

ную часть. В честь строящегося Преоб-
раженского собора несколько лет назад 
протоиереем Максимом Романенко был 
написан гимн. Участникам встречи была 
представлена его видеопрезентация. За-
тем о. Максим рассказал, как он написал 
это музыкальное произведение. Также в 
подарок гостям клуба батюшка исполнил 
на фортепиано духовный кант собствен-
ного сочинения.
Среди выступивших были также глав-

ный архитектор епархии А. С. Котляров, 
поэт, преподаватель Школы гуманитарных 
наук ДВФУ Ю. Н. Кабанков.
Завершая встречу владыка Иннокентий 

ответил на вопросы, поблагодарил библи-
отеку за содействие в деле поддержки воз-
ведения нового кафедрального собора, и 
выразил надежду, что в это сложное время 
многие поддержат общую молитву  к Богу 
о создании условий для возобновления 
строительства Спасо-Преображенского 
собора.

«Официальный сайт 
Владивостокской епархии МП РПЦ»

Клуб «Русский путь»: строительству 
собора нужна общественная поддержка

22 июня 2016 г., во 
Владивостоке состоя-
лось памятное шествие 
со свечами в рамках 
Дня памяти и скорби, 
посвященное 75-й го-
довщине начала Ве-
ликой Отечественной 
войны. Акция прошла 
в приморской столи-
це уже в седьмой раз. 
Вдоль  Корабельной 
Набережной прошли 
около двух тысяч при-
морцев – ветераны, 
студенты и ученики, 
военнослужащие и кур-
санты, представители 
общественных органи-
заций и просто нерав-
нодушные граждане. 
Акцию поддержали и 
первые лица региона – 
вице-губернатор Алек-
сандр Ролик, предсе-
датель Законодатель-
ного Собрания Виктор 
Горчаков, заместитель 
командующего ТОФ 
Анатолий Зелинский.
В  а к ц и и  « С в е ч а 

памяти»принял  участие 
глава Приморской митро-
полии митрополит Влади-
востокский и Приморский 
Вениамин.
Владыку митрополита со-

провождал помощник командующего ТОФ по работе с верующим личным составом, 
настоятель храма в честь апостола Андрея Первозванного, иерей Сергий Галанов.

«Официальный сайт Владивостокской епархии МП РПЦ»

Митрополит Вениамин 
принял участие в акции «Свеча памяти»

Сегодня Владивостокская епархия 
насчитывает 94 прихода и 5 монасты-
рей. Храмов, имеющих престол, в епар-
хии в настоящее время – 68. Священни-
ков – 98, из них 25 – монашествующих. 
А в целом по Приморской митрополии 
приходов насчитывается 180.
Владивостокская епархия являет-

ся частью Приморской митрополии. 
Правящий архиерей – митрополит 
Владивостокский и Приморский Ве-
ниамин. Викарный архиерей – епископ 
Уссурийский Иннокентий, викарий 
Владивостокской епархии. В настоя-
щее время в составе Владивостокской 
епархии – семь благочиний (благочин-
нических округов).
К 25-летию возрождения Владиво-

стокской епархии – предлагаем обзор 
самых важных епархиальных событий 
последних десятилетий.

ПЕРВОИСТОКИ
Православные храмы начали возво-

диться на территории Приморья с 1860-х 
гг. Официальная дата создания Владиво-
стокской епархии – 4 июня 1898 г.
Ко времени установления Советской 

власти (1920-е гг.) в Приморье насчитыва-
лось порядка 120 храмов и приходов.
В 1930-е гг. епархиальная деятельность 

в Приморье полностью прекратилась – по 
причине гонений на веру. После государ-
ственных демократических преобразова-
ний, произошедших в России, начинается 
возрождение епархиальной деятельности 
на Дальнем Востоке. С 1991 года Влади-
востокская епархия выходит из состава 
Дальневосточной и обретает территори-
альную самостоятельность.

ВОЗРОЖДЕНИЕ ЕПАРХИИ
С 1992 года к управлению Владивосток-

ской епархией приступает владыка Вени-
амин. В то время действующих приходов 
во всём Приморском крае насчитывалось 
всего около десятка. К 1997 году число 
храмов и молитвенных домов удвоилось, 
а к 2003 году в Приморском крае было 
зарегистрировано уже 60 православных 
религиозных организаций.
Началом активного возрождения Пра-

вославия в Приморье стало 31 января 
1991 года, когда определением Священ-
ного Синода Владивостокская епархия 
была выделена из состава Хабаровской 
епархии и вновь обрела самостоятельный 
статус. С 31 января 1991 г. по 12 августа 
1992 г. архиепископом Владивостокским 
и Приморским был назначен Высоко-
преосвященнейший Николай (Шкрумко), 
с 1993 по 2015 год Его Высокопреосвя-
щенство являлся архиепископом, затем 
митрополитом Ижевским и Удмуртским, 
почил 3 июня 2015 г.

ВЛАДЫКА ВЕНИАМИН
По решению Священного Синода Вла-

дивостокскую кафедру возглавил новый 
архиерей – Преосвященный Вениамин 
(Пушкарь), рукоположенный во еписко-
па Владивостокского и Приморского 21 
сентября 1992 года. Ко дню приезда в 
епархию владыки Вениамина здесь на-
считывалось всего 22 прихода: 9 храмов 

и 13 молитвенных домов; клир епархии 
состоял из 16 священников и 4 диаконов. 
Во главу угла своего служения епископ 
Вениамин, как и его предшественники, 
поставил проповедь спасительной Еван-
гельской вести, поиск верных соратников, 
открытие новых домов Божиих.
Началось возведение и восстановле-

ние храмов по всему Приморью. Были 
проведены большие работы по бла-
гоустройству Свято-Никольского собора 
во Владивостоке. В храм были переданы 
иконы и частицы святых мощей многих 
подвижников веры и благочестия. В 1995 
году сюда были доставлены икона святого 
великомученика и Победоносца Георгия, 
а в 1998 году – вновь обретенная Порт-
Артурская икона Божией Матери.

ВИЗИТ ПАТРИАРХА АЛЕКСИЯ
В 2000 году, впервые за всю историю 

Православия на юге Дальнего Востока, 
Владивостокскую епархию посетил Свя-
тейший Патриарх Московский и всея Руси 
Алексий. Святейший Владыка прибыл во 
Владивосток 10 мая. Программа трех-
дневного пребывания Его Святейшества 
в епархии была насыщенной. Главным со-
бытием стало торжественное совершение 
Божественной литургии на центральной 
площади города, которое состоялось 11 
мая. На деревянном помосте воздвигли 
сень, увенчанную куполом с крестом, под 
которой установили престол. Несмотря 
на проливной дождь, тысячи приморцев, 
прибывших со всего края, молились 
за Литургией. Святейшему Патриарху 
сослужили митрополит Смоленский и 
Калининградский Кирилл, епископ Вла-
дивостокский и Приморский Вениамин, 
все священники епархии.

ВИЗИТ ПАТРИАРХА КИРИЛЛА
21 сентября 2012 года, в праздник 

Рождества Пресвятой Владычицы нашей 
Богородицы и Приснодевы Марии, Перво-
святитель Русской Православной Церкви 
Патриарх Кирилл совершил Праздничную 
Божественную литургию на Централь-
ной площади г. Владивостока. Во время 
Богослужения на Центральной площади 
присутствовал губернатор Приморского 
края В.В. Миклушевский, председатель 
Синодального информационного отдела 
В.Р. Легойда; депутаты Законодательного 
собрания, представители общественных 
организаций, жители и гости г. Владиво-
стока. Всего на Богослужении присутство-
вало более 8 тысяч человек. Богослуже-
ние транслировалось по местному каналу 
ГТРК «Владивосток» («Россия-24»), а 
также на мониторы, установленные на 
площади.
В память о посещении митрополии 

владыка Вениамин преподнес Его Свя-
тейшеству Патриарший куколь. Поздрав-
ляя митрополита Вениамина с 20-летием 
архиерейской хиротонии, Святейший 
Патриарх Кирилл подарил ему памятную 
панагию и выразил надежду, что сможет 
чаще посещать дальневосточную паству. 
«Конечно, достаточно трудно совместить 
все это с Патриаршим попечением о поч-
ти 200 епархиях Русской Православной 
Церкви, о тысячах и тысячах верующих, 
священнослужителей и о сотнях архие-
реев. Но тем не менее таков Патриарший 
долг и такой Патриарший крест — по-
сещать, молиться вместе, разделять с 
людьми их радости и скорби, — подчер-
кнул Предстоятель. — Я действительно 
с особым чувством сегодня молился 
вместе с вами и надеюсь, что Господь 
приклонит милость к Приморскому краю, 
к городу Владивостоку, и будет от силы к 
силе восходить и ваша духовная жизнь, 
и материальное благополучие».

«Официальный сайт 
Владивостокской епархии МП РПЦ»

УТВЕРЖДЕНИЕ ПРАВОСЛАВИЯ 
НА БЕРЕГАХ ТИХОГО ОКЕАНА (ПЕЧАТАЕТСЯ В СОКРАЩЕНИИ)
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День, который мы празд-
нуем, и его смысл трудно 
объяснить. Дело даже не в 
словах. Когда мы говорим, 
что наш Бог – Троица, то и 
чувства приходят в смяте-
ние. Как это понимать? Или 
даже важнее – как к этому 
относиться?
Да, мы можем ограничить 

разум, можем справиться с 
пытливостью ума, признав 
тайну Святой Троицы непо-
стижимой. И для человека 
этого будет вполне доста-
точно, если он искренне 
ищет Бога. От веры не ждут 
разрешений логических 
затруднений, это было 
бы слишком просто. 
Ведь важнее всего для 
человека не то, каков 
мир и почему он устро-
ен именно так, но что я 
делаю в этом мире, за-
чем пришел сюда и как 
я своей жизнью могу 
ответить на тайну миро-
здания…
Здесь мы начинаем прибли-

жаться к постижению смысла 
нашей веры в Бога Троицу. 
Присматриваясь к окружаю-
щему нас миру, людям, к 
самим себе, мы приходим к 
осознанию того, что совсем 
мало знаем о Вселенной. И 
эта таинственность, недоска-
занность в главном, оказывается, и 
есть тот мостик, который соединяет 
нашего Бога и созданный Им мир. 
И чем больше честности мы здесь 
проявим, тем больше сможем при-
близиться к истине. Мы смотрим 
вокруг, замечаем удивительную 
гармонию и мудрость в природе, 
людях, обществе; мы вглядыва-
емся в себя, в свои чувства, пере-
живания и понимаем, что все это 
слишком таинственно, премудро 
и прекрасно, чтобы быть порож-
дением слепого случая. Эта тайна 
могла произойти лишь от другой 
Тайны… Но это только начало, 
первые шаги.
Когда же человек становится 

перед Богом, явленном в образе 

Святой Троицы, то он вправе спро-
сить: «Хорошо, это Творец, Он для 
меня таинственен и непостижим. С 
этим я могу согласиться. Но тогда 
какое я имею отношение к своему 
Создателю?» Это вопрос очень 
важный. Его нельзя пропускать. 
Он должен непременно родиться в 
сердце каждого искренне ищущего 
живой веры. И здесь верующему 
сердцу есть что сказать.

«Очень редко мы задумыва-
емся над тем, что мир может 
обойтись без нас».
Во-первых, Святая Троица – это 

полнота. А значит, мы действитель-
но Богу не нужны. И эта честность 
не должна нас пугать. Мы привыкли 

строить наши отношения с Богом 
как минимум на равных, а чаще все-
го – как самодовольные кредиторы, 
которые могут сделать одолжение 
в виде доброго дела, молитвы или 
хорошего отношения к ближним. Но 
очень редко мы задумываемся над 
тем, что мир может обойтись без 
нас, что Бог совсем не нуждается 
ни в наших добрых делах, ни тем 
более в молитвах к Нему. Поэтому 
если все это нас утруждает, если у 
нас нет на это времени – то вполне 
можно обойтись без спектаклей, 
мир от этого не рухнет. Другое 
дело – сколько времени без Бога 
мы сможем сохранять свой челове-
ческий облик. Творец же не желает 
нарушать нашу свободу, если мы 

сами отказываемся от своей чело-
вечности.
Но было бы неправильно на 

этом остановиться. Есть еще не-
что. Тайна Троицы – это любовь. И 
здесь открывается причина и смысл 
того мира, загадочности которого 
мы каждый день удивляемся. Бог 
творит мир и людей, потому что 
Он действительно желает и может 
объять их Своей любовью. Он Себя 
приносит в жертву за отвернув-
шееся от Него создание. И только 
в Троице можно постичь величие 
этого события: Бог, Которому мы 
не нужны, любовь Которого мы по-
прали, ради нас отдает на мучения 
Своего Единородного Сына. При-
чина и объяснение здесь только 
одна – любовь…
И вот теперь мы можем ответить 

на главный вопрос, который волну-
ет нас: как Тайна Святой Троицы 
соприкасается с нашей жизнью. 
Здесь нужна честность. Мы дей-
ствительно не можем ничего при-
нести Богу, обретающему полноту 
и любовь в Троице. Но на эту тайну 
мы можем ответить тоже тайной. 
Мы должны почувствовать свою 
причастность к Творцу. Ведь наш 
Бог есть Бог, Который не просто 
создал нас и предоставил самих 
себе. Он непрестанно заботится 
и участвует в нашей жизни. И это 
участие имеет одну причину – лю-
бовь. А значит, Он приходит в нашу 
жизнь не тогда, когда сложатся 
благоприятные обстоятельства и 
все у нас будет готово к встрече 
с Ним, не потому что мы смогли 
достичь определенного духовного 
уровня, занимаясь аскетическими 
упражнениями. Бога не интересуют 
ни обстоятельства, ни наша форма. 
Он ждет одного – ответа на Свою 
любовь к человеку. И этот ответ 
должен быть тоже плодом любви, 
а не принуждения или каких-либо 
обязательств, мечтаний.

На тайну Святой Троицы 
мы призваны ответить тайной 
любви, вложенной Богом в 
каждого человека. И это очень 
важно – всегда напоминать 
себе об этом. Напоминать о 
том, что Богу не нужны наши 
добрые дела, духовные упраж-
нения, молитвы, если они в 
нас самих не открывают следы 
Божественной тайны. Напо-
минать о том, что эту тайну мы 
должны уважать в каждом, кто 
встречается на нашем пути. Не 
потому что так нужно или так 
будет лучше жить на земле, а 
потому, что так определил наш 
Бог – Своим образом наделить 
каждого человека.
Тайна Святой Троицы напо-

минает нам о том, что мир необъ-
ясним и не стоит искать в стечении 
обстоятельств и событий каких-то 
действительно важных закономер-
ностей. Все это лишь голос Божий 
к человеку, который мы должны 
услышать сердцем. Необъясним и 
человек, который стоит перед нами, 
потому что и в нем есть отображе-
ние этой тайны. А значит, не стоит 
утруждать себя попытками объяс-
нить его поступки и дела. Нужно и в 
нем уважать тайну, и ему отвечать 
той же любовью, дарующей силу 
прощать.

Роман САВЧУК
Православие.ru

ТАЙНА СВЯТОЙ ТРОИЦЫ

Святые мученики Мануил, Савел и Исмаил, род-
ные братья, происходили из знатного персидского 
рода. Отец их был язычником, мать, христианка, 
крестила детей и воспитала их в твердой вере во 
Христа Спасителя. Возмужав, братья поступили на 
военную службу. В качестве послов персидского 
царя Аламундара они были посланы для заклю-
чения мирного договора с императором Юлианом 
Отступником (361 - 363). Юлиан принял их с по-
добающей честью и оказывал расположение. Но 
когда братья отказались принять участие в языче-
ском жертвоприношении, разгневанный Юлиан, 
нарушив закон, заключил мирных посланников 
чужой страны в темницу, как преступников. На 
допросе он сказал им, что, если они презирают 
почитаемых им богов, то нельзя достигнуть между 
странами ни согласия, ни мира. 
Святые братья отвечали, что они посланы своим царем с го-

сударственным поручением, а не для того, чтобы рассуждать 
о богах. Видя твердость веры святых братьев, император 
велел подвергнуть их жестоким мукам. Святых мучеников 
подвесили, пригвоздив руки и ноги к дереву, в головы вонзили 
гвозди, а под ногти рук и ног вбили острые спицы. Во время 
истязаний святые воины, как бы не чувствуя мучений, сла-
вили Бога и молились. Наконец, святым мученикам отсекли 
головы мечами. Тела их Юлиан приказал сжечь, но внезапно 
произошло землетрясение, земля разверзлась и приняла в 
свои недра тела святых мучеников. Через два дня, после 
усердной молитвы христиан, земля возвратила тела святых 
братьев, от которых исходило благоухание. Многие язычни-
ки, ставшие свидетелями происшедшего чуда, уверовали во 
Христа и крестились. Христиане с честью погребли мощи 
святых мучеников - братьев Мануила, Савела и Исмаила. 
Это совершилось в 362 году. С этого времени мощи святых 
страстотерпцев прославились чудотворениями.
Узнав об убийстве своих послов и о том, что законопре-

ступник Юлиан с многочисленными войсками идет против 
него, царь Аламундар собрал войско и стал на границе 
своих владений. В крупном сражении персы одолели греков. 
Юлиан Отступник был убит святым великомучеником Мерку-
риемЖитие.. Великомученик МеркурийИкона. Великомученик 
Меркурий (сведения помещены 24 ноября).
Через 30 лет благочестивый император Феодосий Великий-

Житие.. Святой император Феодосий ВеликийИкона. Феодо-
сий Великий (+ 395) построил в Константинополе храм в честь 
святых мучеников, а святитель ГерманЖитие.. Святитель 
Герман, Патриарх КонстантинопольскийИкона. Святитель 
Герман, патриарх Константинопольский, Патриарх Констан-
тинопольский (память 12 мая), будучи еще иеромонахом, 
написал в память и похвалу святым братьям канон.

Православие.ru

МУЧЕНИКИ МАНУИЛ, 
САВЕЛ И ИСМАИЛ
День памяти:  Июнь,17 (30)
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НЕМЕЦКИЕ ИСТОРИКИ И МЕМУАРИСТЫ 
О ГЕРОИЗМЕ СОВЕТСКИХ ВОЙСК 

22 июня - 75 лет началу Великой Отечественной Войны 

22 июня 1941 года фашистская Гер-
мания, вероломно нарушив договор 
о ненападении, перешла границу Со-
ветского Союза: началась Великая 
Отечественная война, самая тяжелая 
и жестокая в истории нашего госу-
дарства.
Нападение фашистской Германии 

застало советские вооруженные силы 
в период стратегического разверты-
вания, когда его мероприятия были 
начаты, но ни одно к началу войны 
не завершилось.
В первые месяцы войны Красная 

армия потерпела тяжелые поражения 
и понесла большие потери. К 10 июля 
вражеские войска продвинулись на ре-
шающих направлениях от 380 до 600 км. 
И имеется целый комплекс объективных 
и субъективных факторов, которые обу-
словили тяжелый для Красной армии ход 
боевых действий в начальный период 
войны. Фашисты опирались на ресурсы 
всей порабощенной Европы; немецкие 
войска имели двухлетний опыт совре-
менной войны, были хорошо обучены и 
оснащены по последнему слову техники. 

Поражения Красной армии объясняются 
также довоенными репрессиями по от-
ношению к советским военным кадрам, 
неправильным определением направле-
ния главного удара и его недооценкой, 
состоянием боеспособности Красной 
армии и др., в том числе оперативно-
тактической внезапностью начала бое-
вых действий. На ход сражений первых 
дней войны определенным образом 
повлиял ошибочный взгляд советского 
командования на развязывание войны, 
не предполагавшего единовременный 
переход противника в наступление сразу 
в таких масштабах.
Среди других версий трагических 

событий лета 1941 года имеется одна, 
откровенно глумящаяся над участника-
ми войны. Сторонники этой версии – И. 

Бунич, М. Солонин и др. – утверждают, 
что в начале войны в Красной армии 
возникли «стихийные, никем не управ-
ляемые восстания, армия не хотела 
воевать в защиту сталинского режима». 
По их мнению, на тысячекилометровом 
фронте «миллионы офицеров и солдат 
дали предметный урок преступному 
режиму, начав переход на строну про-
тивника».
Главное опровержение этой вер-

сии – реальные факты и сведения о 
боевых действиях Красной армии про-
тив немецко-фашистских войск в начале 
Великой Отечественной войны. С первых 
дней войны советские бойцы и команди-
ры самоотверженно сражались с врагом 
в исключительно тяжелых условиях, 
оказывая ему упорное сопротивление. 
В подтверждение тому можно привести 
свидетельства о стойкости пограничных 
застав, о героической обороне Брестской 
крепости, где до 20 июля не более 4 
тысяч советских воинов сдерживали на-
тиск 20 тысяч вражеских солдат. В этом 
же почетном списке оборона Могилева, 
ожесточенное Смоленское сражение, 

в котором вермахт понес потери, в два 
раза большие, чем во время вторже-
ния во Францию, героическая оборона 
Одессы…
О стойкости и мужестве советских 

солдат свидетельствуют и бывшие 
генералы вермахта, немецкие исследо-
ватели Второй мировой войны, которые 
основываются на архивных документах, 
донесениях командиров соединений и 
частей немецкой армии.
Генерал Гальдер: «Гарнизоны 

дотов взрывали себя вместе с 
дотами, не желая сдаваться в 
плен»

24 июня генерал Гальдер сделал 
запись в своем дневнике: «Следует 
отметить упорное сопротивление от-
дельных русских соединений в бою. 

Имели место случаи, когда гарнизоны 
дотов взрывали себя вместе с дотами, 
не желая сдаваться в плен». Чуть позже, 
29 июня, запись уже не об отдельных 
советских подразделениях и частях: 
«Сведения с фронта подтверждают, что 
русские повсюду сражаются до послед-
него патрона… Упорное сопротивление 
русских заставляет нас вести бои по 
всем правилам наших боевых уставов. В 
Польше и на Западе мы могли позволить 
себе известные вольности. Теперь это 
уже недопустимо».
Генерал Блюментрит, который в звании 

лейтенанта два года воевал на Вос-
точном фронте в годы Первой мировой 
войны, говорил английскому историку 
Лиддел-Гарту: «Уже сражения июня 1941 
года показали нам, что представляет со-
бой новая советская армия. Мы теряли в 
боях до 50% личного состава… Красная 
Армия 1941–1945 годов была гораздо 
более сильным противником, чем цар-
ская армия, ибо она самоотверженно 
сражалась за идею».
Обратим внимание на высказывание 

авторов из Федеративной Республики 
Германии. «Несмотря на неудовлетво-
рительное вооружение и снабжение, 
– пишет П. Гостони в своей книге «Крас-
ная Армия», – Красная армия упорно 
сражалась за свою Родину, как правило 
ожесточенно. Не было случая, чтобы це-
лые участки фронта прекращали сопро-
тивление, вспышки паники почти всегда 
удавалось погашать». И. Дек одну из глав 
своей книги «Дорога через тысячу смер-
тей» назвал «Только мертвые русские не 
стреляют». Он пишет о чрезвычайном 
сопротивлении советских войск в районе 
Смоленска, «города, перед которым все 
завоеватели на своем пути к Москве вы-
нуждены были остановиться».
В своих мемуарах Уинстон Черчилль 

пишет: «Президента Рузвельта сочли 
очень смелым человеком, когда он в 
сентябре 1941 года заявил, что русские 
удержат фронт и что Москва не будет 
взята. Замечательные мужество и па-
триотизм русского народа подтвердили 
правильность этого мнения».
Заметим, что эти высказывания от-

носятся к фактам и событиям, которые 
произошли задолго до введения штраф-
ных батальонов и заградительных от-
рядов.
В вермахте констатировали: пехотные 

дивизии в среднем располагают лишь 
65% от первоначальной боеспособности, 
танковые – примерно 35%
В результате упорного сопротивления 

Красной армии численность и боевые 
силы вермахта уменьшились в ноябре 
1941 года. Организационный отдел 
Генерального штаба сухопутных сил 
Германии констатировал: пехотные 
дивизии в среднем располагают лишь 
65% от первоначальной боеспособности, 
танковые – примерно 35%. Некомплект 
в личном составе вермахта достиг 625 
тысяч человек. С июня по ноябрь не-
мецкие войска потеряли 2250 танков. А 
из 500 тысяч автомашин, находившихся 
в составе сухопутных сил на Востоке, до 
конца года вышло из строя 106 тысяч.
Несмотря на тяжелое положение 

Красной армии в начальный период 
войны, агрессору не удалось добиться 
осуществления плана «Барбаросса», 
сроки блицкрига срывались. Противник 
не смог овладеть рядом важнейших стра-
тегических центров Советского Союза, 
предусмотренных планом, а в сражении 
за Москву идея «молниеносной войны» 
была окончательно похоронена.

Михаил Иванович ФРОЛОВ,
доктор 

исторических наук, 
профессор

22 июня 2016 г.

В миру Геор-
гий Васильевич 
Говоров, родил-
ся  10  января 
1815 г. в селе 
Ч е р н а в с к о е 
Орловской  гу -
бернии в семье 
священника. В 
1837 г. окончил 
Орловскую Ду-
ховную Семина-
рию и поступил 

в Киевскую Духовную Академию.
В 1841 г. окончил Академию и принял мона-

шество с именем Феофан. Затем преподавал 
в Санкт-Петербургской Духовной Академии 
(СПДА). В 1847 г. в составе Русской Духов-
ной Миссии был направлен в Иерусалим, где 
посетил святые места, древние монашеские 
обители, беседовал со старцами святой 
горы Афон, изучал писания отцов Церкви по 
древним рукописям.
Здесь, на Востоке, будущий святитель 

основательно изучил греческий и фран-
цузский языки, ознакомился с еврейским и 
арабским. С началом Крымской войны члены 
Духовной Миссии были отозваны в Россию, 
и в 1855 г. св. Феофан в сане архимандрита 
преподает в СПДА, затем становится рек-
тором Олонецкой Духовной Семинарии. С 
1856 г. архимандрит Феофан — настоятель 
посольской церкви в Константинополе, с 1857 
г. — ректор СПДА.
В 1859 г. хиротонисан во епископа Тамбов-

ского и Шацкого. В целях подъема народного 
образования епископ Феофан устраивает 
церковноприходские и воскресные школы, 
открывает женское епархиальное училище. 
В то же время он заботится и о повышении 
образования самого духовенства, С июля 
1863 г. святитель пребывал на Владимир-
ской кафедре. В 1866 г. по прошению уволен 
на покой в Успенскую Вышенскую пустынь 
Тамбовской епархии. Но не возможностью 
покоя влекли к себе сердце владыки тихие 
монастырские стены, они звали его к себе на 
новый духовный подвиг. Время, оставшееся 
от богослужения и молитвы, святитель посвя-
щал письменным трудам. После Пасхи 1872 
г. святитель уходит в затвор. В это время он 
пишет литературно-богословские труды: ис-
толкование Священного Писания, перевод 
творений древних отцов и учителей, пишет 
многочисленные письма к разным лицам, об-
ращавшимся к нему с недоуменными вопро-
сами, с просьбой о помощи и наставлениях. 
Он отмечал: «Писать — это служба Церкви 
нужная. Лучшее употребление дара писать и 
говорить есть обращение его на вразумление 
грешников».
Святитель оказал глубокое влияние на 

духовное возрождение общества. Его учение 
во многом родственно учению старца Паисия 
Величковского, особенно в раскрытии тем о 
старчестве, умном делании и молитве. Наи-
более значительные труды его — «Письма 
о христианской жизни», «Добротолюбие» 
(перевод), «Толкование апостольский по-
сланий», «Начертание христианского нра-
воучения».
Святитель мирно почил 6 января 1894 г., в 

праздник Крещения Господня. При облачении 
на лице его просияла блаженная улыбка. 
Погребен в Казанском соборе Вышенской 
пустыни.
Канонизирован в 1988 г., как подвижник 

веры и благочестия, оказавший глубокое 
влияние на духовное возрождение общества 
своими многочисленными творениями, кото-
рые могут рассматриваться чадами Церкви 
как практическое пособие в деле христиан-
ского спасения.

                                          Православие.ru

СВЯТИТЕЛЬ 
ФЕОФАН 
ЗАТВОРНИК, 
ВЫШЕНСКИЙ
Дни памяти:  Январь, 10;
Июнь, 16 (Перенесение мощей)
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1 июня Россия отметила День за-
щиты детей. Праздник особенно 
важный для нашей страны, ведь 
именно в России огромное число 
детей остаются без всякой защиты: 
каждый год в стране происходит 
больше 700 тыс. убийств нерожден-
ных детей.
Эти дети не родились, потому что им не 

дали родиться. По данным Минздрава, в 
2015 году было совершено 746 тыс. абортов, 
из них больше половины (446 тыс.) — по 
желанию женщины. Официальная стати-
стика основана на данных государственных 
и муниципальных клиник. Понятно, что это 
только верхушка айсберга. Сложно даже 
представить, сколько убийств младенцев 
происходит в частных учреждениях и сколько 
медикаментозных абортов совершается во-
обще безо всякого контроля.
У некоторых людей сложилось представ-

ление, что то живое существо, которое на-
ходится в утробе матери, еще не является 
человеком. Мол, он ведь не дышит... Но мало 
кто задумывается над 
тем, что у него уже 
бьется сердце, что у 
этого человека уже 
есть руки и ноги, мозг, 
сформированы черты 
лица. Это организм, 
который живет свой 
жизнью. Даже в слу-
чае смерти матери 
ребенок, которого она 
вынашивает, может 
жить: есть случаи, ког-
да врачам удавалось 
спасти жизнь детей спустя почти два месяца 
после смерти мозга матери.
Церковь верит, что еще в утробе матери 

у каждого ребенка появляется бессмертная 
душа. Поэтому мы не можем смириться с 
тем, что живых людей воспринимают как 
мусор. Что их убивают сотнями тысяч просто 
потому, что они оказались не нужны.
Важно понимать, что дети — это не наша 

прихоть и не наша собственность. Прежде 
всего дети — это ответственность. Ответ-
ственность за тот дар, который дан нам Бо-
гом. Мы должны помнить о том, что каждый 
человек с момента своего зачатия предельно 
ценен в глазах Божиих.
День защиты детей — это особый день, в 

который каждый из нас должен задать себе 
вопрос: а что лично он сделал для защиты 
детей? Что лично он сделал для того, чтобы 
защитить тех безгласных детей, которые 
были убиты, еще не успев родиться?
Я призываю каждого человека, кто читает 

эти слова, каждого, у кого есть совесть, по-
думать о том, что лично он может сделать 
для того, чтобы остановить эти убийства.
Русская Православная Церковь уже не 

один год обращается с призывом принять 
меры для снижения числа абортов. Но мы 
не только говорим. Мы стремимся помочь. 
Помочь прежде всего тем, кто находится на 
грани совершения аборта.
Церковь участвует в противоабортном 

консультировании. С женщинами, которые 
приходят на аборт, беседуют психологи, 
социальные работники, и благодаря таким 
беседам удается спасти многие жизни.
Каждый год при участии Церкви открыва-

ются новые приюты для женщин в кризисной 
ситуации. Еще пять лет назад в России был 
один церковный приют для мам. Сегодня их 
29 — от Калининграда до Петропавловска-
Камчатского. И скоро станет еще больше. 
Благодаря специальной номинации конкурса 
«Православная инициатива» ожидается 
создание еще 13 приютов.
Также Церковь организует центры гумани-

тарной помощи, оказывает материальную 
поддержку беременным и женщинам с 
детьми. Статистические данные показыва-
ют, что даже небольшая вещевая помощь 

очень часто позволяет 
избежать аборта или 
отказа от ребенка. 
Подсчитано, что 1552 
женщины в 23 горо-
дах сохранили бере-
менность благодаря 
гарантированной им 
минимальной продук-
товой помощи.
Но, к сожалению, 

не везде есть церков-
ные или церковно-
общественные центры 

гуманитарной помощи. Это значит, что не 
везде у нас есть силы поддержать женщину, 
которая готовится стать матерью. Более чем 
в 30 регионах у нас нет ни одного центра гу-
манитарной помощи. Для того чтобы создать 
такие центры в этих регионах, Святейший 
патриарх Кирилл благословил организовать 
общецерковный сбор средств.
В каждом храме в минувшее воскресенье 

было зачитано специальное обращение 
Предстоятеля Церкви по случаю Дня защиты 
детей, и в каждом храме — кто сто, кто две-
сти рублей, кто больше — люди жертвовали 
на открытие новых центров гуманитарной 
помощи, а значит, на то, чтобы в нашей 
стране было меньше абортов. Средства со 
всей страны поступят в наш Синодальный 
отдел по благотворительности, который 
будет отвечать за распределение средств 
и организацию центров гуманитарной по-
мощи. Материнство — это главная радость 
женщины. Мы должны сделать все, чтобы 
она ее не лишилась.

Диакония.ru

Статья председателя Синодального отдела по благотворительности 
епископа Пантелеимона в газете «Известия» - о Дне защиты детей и 
праве на жизнь беззащитных младенцев

Защитить нерожденных детей
Из книги священника Павла Гуме-

рова «Малая Церковь», изданной 
Сретенским монастырем в 2008 г.

Я долго думал, прежде чем об-
ратиться к этой тяжелой теме. 
Не хочу повторять то, что уже 
было написано про аборты. 
Сейчас очень много хорошей 
просветительной литературы 
по данной теме. К величайшему 
сожалению, проблема «пре-
рывания беременности» (так 
называют медики аборт) может 
коснуться даже людей, которые 
и в мыслях своих не допускают, 
что можно убить собственного 
ребенка.
Неоспоримым фактом является то, 

что в отечественных медицинских 
учреждениях, которые должны зани-
маться родовспоможением, существу-
ет план по абортам. Почему кому-то 
выгодно, чтобы делались аборты, 
совершенно очевидно. Сырье из эм-
брионов, для фетальной терапии и 
косметики, стоит огромных денег. Мне 
не хотелось бы в это верить, но случай 
из моей практики, рассказы знакомых 
убеждают в обратном. Моя супруга, 
матушка, почувствовав в себе опреде-
ленные признаки, пошла в женскую 
консультацию. Там она хотела сдать 
тест на беременность и получить необ-
ходимую помощь. И вот врач-гинеколог 
(даже не поворачивается язык так 
называть ее), еще даже не сделав 
теста, стала уговаривать жену пойти 
на аборт, говоря, что она еще молода, 
что растить детей очень трудно и т.д. 
Спрашивается, зачем отговаривать 
рожать молодую, здоровую женщину, 
которая сама этого хочет и которая 
замужем? Все гинекологи учились в 
мединститутах и прекрасно знают, что 
аборт не простая и не безболезненная 
операция вроде удаления ногтя. Это 
грубое вторжение в организм матери. 
При этом шанс остаться бесплодной 
и вообще никогда не иметь детей 
очень велик. Ко мне на исповедь не 
раз приходили молодые женщины и 
плакали, что убили своих первенцев, 
а новых родить уже не могут. Реклама 
про безопасные аборты — ложь. Бог 
поругаем не бывает.
И тем не менее в женских консуль-

тациях уговаривают девушек сделать 
аборт, выписывают направление. О 
подобном мне рассказывали во мно-
жестве. Другое, еще более тяжелое 
преступление — это когда врачи 
уговаривают роженицу сделать аборт 
на поздних сроках (сырье из таких 
эмбрионов особенно ценно и дорого). 
Начинают говорить про противопо-
казания, патологии плода и т.д. Что 
нужно делать в таких случаях? Ничего 
не бояться и не принимать на веру. 
Если вам поставили подобный диагноз, 

приложите все усилия, чтобы узнать 
побольше. Найдите хороших врачей, 
скажем, через друзей, знакомых. Или 
найдите деньги, обратитесь в платную 
поликлинику. Но не верьте первому 
встречному. Врачи могут ошибаться 
и не злонамеренно. Например, пре-
словутое УЗИ иногда даже не может 
определить пол ребенка. И вообще, 
им часто пользуются по лени и неква-
лифицированности.
Иногда патологии нет, а будущая 

мама уже на грани нервного срыва. 
Представляете, как это вредно для 
плода?
Даже если диагноз подтвердился, 

не паникуйте. Многие мои знакомые 
родили, имея очень серьезные меди-
цинские противопоказания, не одного 
ребенка.
К отцу Александру Меню как-то при-

шла женщина. Врачи отговаривали ее 
рожать ребенка, предлагали сделать 
аборт. Утверждали, что ребенок ро-
дится больным, умственно отсталым, 
идиотом. Отец Александр сказал ей: 
«Если родится идиот, то будешь лю-
бить идиота». Женщина послушалась 
и родила здорового малыша.
Православным людям, даже при 

очень мрачном прогнозе, нет выбора: 
рожать или не рожать. Если при родах 
случится самое страшное, такой посту-
пок Господь примет как мученический 
подвиг.
Я думаю, что большинство женщин 

идут на аборт, «не ведая, что творят». 
Многие привыкли жить в состоянии 
сна разума и иллюзий, просто так, ни о 
чем не думая, ибо так намного проще. 
Опять же врачи, выписывая направле-
ние, убаюкивают, успокаивают, морочат 
голову. Называют детоубийство искус-
ственным прерыванием беременности, 
восстановлением менструального 
цикла и прочими лживыми терминами. 
Делают все, чтобы не называть вещи 
своими именами. Ни один врач не 
может верить в то, что эмбрион явля-
ется частью тела матери. Хоть плохо, 
но в медицинском институте все они 
учились. Никакая часть тела не может 
иметь независимую кровеносную си-
стему, кровь которой не смешивается с 
кровью матери и бывает иногда совсем 
другой группы.
Однажды я отпевал младенца трех 

дней от роду. На человека, даже на 
младенца, он был похож довольно 
отдаленно. Он напоминал тех детей 
(я представляю их по фильмам), ко-
торые еще не родились, не до конца 
развились, находятся в утробе мате-
ри. Это, наверное, было самым моим 
тяжелым отпеванием. Потому что горе 
родителей не знало предела. Все мои 
неумелые слова утешения они просто 
не слышали.
Так почему над родившимся и сразу 

умершим младенцем горько плачут, а 
такого же ребенка, но еще не пришед-
шего в мир, называют скоплением кле-
ток и частью материнского организма? 
Думаю, что каждой женщине, которая 
все-таки решилась на аборт, нужно 
просто принести медицинский учебник 
и раскрыть на странице, где сухим и 
скучным языком рассказывается, как 
делают аборты. От мини-абортов на 
сроках до четырех недель беремен-
ности до самых поздних сроков. Я не 
считал себя человеком со слабыми не-
рвами, но еле-еле дочитал эти ужасы 
до конца.

Священник 
Павел ГУМЕРОВ
Православие.ru

АБОРТЫ

К 80 ЛЕТИЮ ЗАПРЕТА АБОРТОВ В РОССИИ (постановлением ЦИК и СНК СССР от 27 июня 1936 г.)
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Вот уже в течение многих лет в 
рамках проекта «Они защищали 
Отечество» Сергей Галицкий со-
бирает рассказы и свидетельства 
участников афганской и кавказ-
ских военных кампаний. Уже 
вышли три части книги «Из смерти 
в жизнь…», в которых собраны до-
стоверные свидетельства помощи 
Божией нашим воинам. Представ-
ляем нашим читателям одно из 
таких свидетельств.

Сергей Галицкий

От составителя
Весной 2012 года я в первый раз 

услышал об удивительном событии: 
в ночь с 10 на 11 мая 1986 года в Ка-
буле, в расположении 103-й дивизии 
ВДВ, произошло явление Пресвятой 
Богородицы. Поверить мне в это было 
очень трудно. Посудите сами: мне 
рассказали, что простому советскому 
солдату-десантнику прямо перед боем 
явилась Сама Пресвятая Богородица 
и благословила его! А через несколько 
часов в страшном бою старшина Виктор 
Чередниченко не просто выжил – он 
спас своих товарищей и стал един-
ственным солдатом 103-й дивизии ВДВ, 
удостоенным высшей боевой награды 
Советского Союза – ордена Боевого 
Красного Знамени.
Несколько месяцев я не мог записать 

рассказ Виктора Чередниченко о том, что 
именно тогда произошло в палатке в три 
часа ночи. Обстоятельства складывались 
так, что никакие мои усилия не приводили 
к результату. Но когда ко мне уже стало 
подкрадываться уныние, всё устроилось 
как бы само собой. И произошло это в день 
праздника Успения Пресвятой Богородицы 
– 28 августа 2012 года. Запись рассказа 
Виктора Чередниченко сделал насельник 
Свято-Пантелеимонова монастыря Святой 
Горы Афон по благословению духовника 
монастыря иеромонаха Макария.
Я лишь представляю свидетельство 

Виктора об этом событии.

***
Рассказывает старшина Виктор 

Михайлович Чередниченко:
– В Афганистан служить я попал в 1984 

году. Перед этим прошел курсы парашюти-
стов, потом три с половиной месяца слу-
жил в Фергане в 7-й разведроте учебного 
полка ВДВ. Из Ферганы нас, восьмерых 
разведчиков, срочно послали осваивать 
новые бронированные машины – танки 
Т-62Д (модификация танка Т-62, осна-
щенная комплексом активной защиты 
«Дрозд». Принят на вооружение в 1983 
году. – Ред.). А потом отправили в Кабул, в 
103-ю дивизию ВДВ, в отдельный танковый 
батальон.
В Афганистане я постоянно ощущал 

помощь Божью. Но было это не по моим 
каким-то заслугам, а по молитвам моей 
мамы. Когда я был маленький, мама, когда 
заходила в комнату, всегда крестила нас 
с сестрой. А сестра у меня была в школе 
комсоргом. Она возмущалась: «Мама, что 
ты делаешь?!» Помню: мама меня пере-
крестит, и мне на душе спокойней. Перед 
тем, как мне уходить в Афганистан, мама 
дала мне написанную на бумажке молитву. 
Я ее храню до сих пор. А вот крестиков 
в Афганистане из-за замполитов мы не 
носили.
Со второго удара дверь вывалилась. И 

тут слышу непонятный щелчок! Оказалось, 
что «духи» поставили растяжку
Прежде всего, я вспоминаю два случая, 

когда я точно должен был погибнуть. Од-
нажды мы пошли на Вардаг. Меня послали 
проверить кишлак. Со мной был Петр 
Кораблёв. Я подошел к дверям, толкнул 
– закрыты. Как и положено бодрому и 

физически здоровому десантнику, я пнул 
в дверь ногой. Со второго удара дверь 
вывалилась. И тут слышу непонятный 
щелчок! Оказалось, что «духи» поставили 
растяжку. Петя тоже услышал этот щелчок, 
хотя стоял метрах в четырех от двери. Он 
прыгнул, сбил меня с ног и накрыл собой. 
Взрыв!.. Потом выяснилось, что маме в 
этот день снилось, что я пришел домой 
и постучался в окно. Она проснулась, 
открывает окно. А там стою я: без ног, но 
живой. Причем видела она меня как будто 
наяву…

9 мая 1986 года к нам в дивизию приехал 
Иосиф Кобзон. После выступления я вы-
шел на сцену, подарил ему панаму, пожал 
руку. Он в микрофон говорит: «В Союзе, 
если  придете 
на мой концерт, 
скажите пароль 
“Кабул”. Вас про-
пустят бесплат-
но». И действи-
тельно, через 
пятнадцать лет 
я пришел на его 
концерт, сказал 
пароль – и меня 
пропустили. Он 
оказался чело-
веком, который 
слов на ветер не 
бросает.
После концер-

та мы пришли в 
палатку, легли. 
Гитара, песни… 
Мы отслужили 
уже два года, 
уже дембеля. Но 
уехать я пока не 
мог – ждал парт-
билета, который, 
исходя из опыта 
других вступав-
ших в партию 
в Афганистане, 
должен  был 
прийти только в 
августе.
Тут в палат-

ку заходит ка-
питан Яренко, 
начальник политотдела полка. Говорит: 
«Виктор, тут такая ситуация… Идем на 
войну, нужны два дембеля». Отвечаю: 
«Товарищ капитан! Павел Грачев, коман-
дир дивизии, сказал: дембелей не брать!» 
Не могу объяснить почему, но очень часто 
гибли именно дембеля. (Мой земляк, Саша 
Корниенко, 10 апреля 1986 года написал 
маме письмо, что 18 апреля он должен 
быть дома. Тут – срочная война. Он пошел 
и погиб. Осколок попал прямо в сердце. 
Пришел гроб, его похоронили. А потом уже 
пришло его письмо…)
Капитан без слов развернулся и со-

брался уходить. Но тот, кто воевал в Аф-
ганистане, знает, что у каждого там был 
определенный авторитет. И если кто-то, 
прикрываясь болезнью или еще чем-то, 
увиливает от войны, то его не уважают. 
Поэтому вдогонку спрашиваю капитана: 
«Где будет операция?» Он развернулся 
и говорит: «Там, где твой земляк погиб, 
Корниенко. На Чирикаре». И я понял, что 
смалодушничать, отказаться – это значит 
предать память своего друга. Говорю капи-
тану: «Я пойду». Он: «Надо еще одного». 
Оглянулся – все ребята в палатке молчат… 
И тут Саша Саникович из Белоруссии го-
ворит: «Я с тобой пойду».
Ночью с 10 на 11 мая 1986 года мне 

снится сон: я бегу и вижу маму. Она едет 
на «Волге» с моей сестрой. Я пытаюсь их 
догнать и кричу: «Мама, мама!..» А они 
едут дальше, не слышат меня. Тут я спо-
тыкаюсь, падаю и разбиваю себе всё лицо. 
Вся челюсть с зубами падает мне в руки. 

Кровь льется… Я проснулся, посмотрел на 
часы: 3 часа ночи. Пришла четкая мысль: 
«Всё, это будет моя последняя война. Я 
там останусь…» И тут же подумал: «Эх, 
как бы хотелось маму увидеть…»
Вдруг зашаталась, зашевелилась палат-

ка. У меня аж мурашки по коже побежали. 
И тут в палатку входит Женщина в темно-
фиолетовом монашеском одеянии. Не-
вероятно красивая, не могу даже описать, 
насколько красивая. Это была какая-то 
особая, внутренняя красота. В ней неж-
ность, любовь… Женщина не сказала ни 
слова. Подошла к моей постели, перекре-
стила меня один раз. Я смотрю ей в глаза, 
Она тоже смотрит мне в глаза. Второй раз 
меня перекрестила. А справа от меня спал 

Костя Шевчук. 
Я его бужу, го-
ворю: «Костя, 
Богородица, Бо-
жья Матерь при-
шла!» Он глаза 
открыл, посмо-
трел, никого не 
увидел. И гово-
рит: «Витя, тебе 
же  на  войну 
скоро. Ложись, 
спи… »  Жен -
щина постояла 
немного, пере-
крестила меня 
в третий раз. И 
тихонько, как бы 
плывя, вышла 
из палатки.
У  меня  на 

душе облегче-
ние. Я понял, 
что я буду жить. 
А через 30 ми-
нут зашел по-
сыльный и го-
ворит: «Виктор, 
вставайте! Идем 
на операцию». 
И мы пошли на 
Чирикар…
В  к ол о н н е 

было 40 единиц 
техники. Впе-
реди шел БТС 

(бронированный тягач. – Ред.), за ним 
шла разведка. Потом – командир роты 
Чернышёв. Следом за Чернышёвым – я. С 
нами еще тогда был Бочаров, заместитель 
командира дивизии.
Заехали в сам Чирикар. И вдруг у меня 

сжалось и ёкнуло сердце. Обычно особое 
дембельское чувство меня не подводило. 
Я понял: сейчас что-то будет. И тут проис-
ходит подрыв первой машины! Почти сразу 
вслед за этим подорвали и последнюю ма-
шину. Получилось, что всю нашу колонну 
плотно зажали в кишлаке.
У нас два «двухсотых», два «трехсотых» 

(убитые и раненые. – Ред.). По рации 
вызвали вертолет. «Вертушка» начинает 
садиться прямо в поселке. И в этот момент 
у меня опять ёкнуло сердце! Я, хоть и был 
командиром танка, пересел на место за-
ряжающего, к ДШК (крупнокалиберный пу-
лемет. – Ред.). Наводчику говорю: «Наведи 
пушку на то место, куда садится вертолет». 
Там рядом был дувал. Наводчик пушку на 
него навел.
Начался такой невероятный обстрел 

со всех сторон! Непонятно, где свои, где 
чужие…
Вертолет забрал убитых и раненых и 

стал подниматься вверх. И тут из-за ду-
вала высовывается треножник с ДШК и 
начинает целиться прямо в лобовое стекло 
вертолета! Я практически мгновенно, не 
запрашивая у командира подтверждения, 
командую: «Огонь!» От дувала и ДШК 
ничего не осталось, снаряд разнес всё 
в клочья. Тут вижу, что справа, напротив 

танка Чернышёва, выбегает «душара» с 
гранатометом и целится прямо в нас! Всё 
решили какие-то доли секунды – мы смо-
трели с ним друг другу глаза в глаза. Он на-
жать на спуск не успел, я снял его из ДШК. 
И тут начался такой невероятный обстрел 
со всех сторон! Непонятно, где свои, где 
чужие… Кричу по связи, чтобы сдвинули 
подорвавшуюся машину. Машину сумели 
сдвинуть, мы вышли на открытое место. 
Но тут снова обстрел!
В этом бою мы расстреляли весь бое-

комплект. Не осталось ни одного снаряда в 
танках, ни одного патрона в автоматах…
Утром вернулись в часть. Ко мне по-

дошел заместитель командира дивизии 
Бочаров. Говорит: «Сынок, я всё видел. 
Фамилия?» – «Старшина Чередниченко, 
3-я рота». Он похлопал меня по плечу и 
ушел.
На следующий день начальник политот-

дела полка Яренко мне говорит: «Виктор, 
вас с Саниковичем срочно вызывают в 
политотдел дивизии!» Мы с Сашей пошли 
в политотдел. Там нам выдали партбилеты 
и сразу отправили в Союз. 13 мая 1986 
года я был уже дома и наконец-то увидел 
свою маму…
Мы с ней пошли во Владимирский собор. 

Старенький священник, отец Николай, 
внимательно посмотрел на меня и говорит: 
«Сынок, запомни! Твоя мама тут два года 
практически каждый день на коленях про-
сила, чтобы ты остался живым…» Именно 
тогда я понял, что молитва матери может 
вымолить со дна ада.
Мне очень хотелось найти тот образ 

Божьей Матери, который я видел в па-
латке. Мы с мамой объехали все храмы, 
да и вообще всё, что только можно было 
объехать. В одном месте мне показали 
икону, где собраны много образов Божьей 
Матери. Но ту, которую я видел, я так тогда 
и не нашел…
Афонский храм. Темно, свечи… Пово-

рачиваю голову и… вижу Божью Матерь в 
том образе, как я Ее видел в палатке!
В 1992 году отец Роман, мой духовный 

отец, благословил меня поехать на Афон. 
Я встретил там чудных людей, просто ан-
гелов во плоти! Как-то стою храме. Темно, 
свечи вокруг горят… Поворачиваю голову 
и… вижу Божью Матерь в том образе, как 
я Ее видел в палатке! Я упал на колени, у 
меня покатились слезы. Это были первые 
слезы в моей жизни. Я был очень жестким, 
никогда такого со мной не было. И тут об-
разовалась в моем жестокосердии первая 
трещина. Как скорлупа от ореха, от моего 
сердца стало это жестокосердие отвали-
ваться. И внутрь прошел свет…
Я подошел к иконе, обнял ее и говорю: 

«Мама!..» Мне так не хотелось ее отпу-
скать!.. Это было похоже на то, как будто 
ребенок потерял свою мать и вновь нашел 
ее. И тогда отец Макарий из Пантелеимо-
нова монастыря Афона завел меня в свою 
келью и благословил этой иконой. Я взял 
ее в руки и долго-долго не выпускал…
Я могу рассказать про Афганистан очень 

многое. За полтора года службы я только 
подрывался пять раз: и на фугасах, и на 
противотанковых минах. Пережить подрыв 
очень трудно. Гудит голова, звенит в ушах, 
не можешь ничего сказать, тошнит. Но ты 
живой… И понимаешь, что это чья-то рука 
тебя спасает, чья-то сила помогает тебе 
выжить. Именно поэтому я свидетельствую 
о силе материнских молитв и о помощи 
Божьей по этим молитвам. Благодаря этой 
помощи я выжил сам и выжили многие 
ребята. Я никогда не отойду от право-
славной веры. Призываю веровать, ибо 
Бог есть всё!

Виктор Михайлович 
ЧЕРЕДНИЧЕНКО

Предисловие и подготовка 
текста Сергея Галицкого

Серия книг Сергея ГАЛИЦКОГО 
“Из смерти в жизнь”
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(Рим. 2, 14-29; Мф. 5, 33-41). «А Я говорю 
вам: не противься злому»; иначе отдай себя 
на жертву своенравию и злобе людской. Но 
этак и жить нельзя? Не беспокойся. Кто за-
поведь эту дал, тот же есть и Промыслитель 
и Попечитель наш. Когда с полною верою, от 
всей души пожелаешь так жить, чтоб не про-
тивиться никакому злу, то Господь сам устроит 
для тебя образ жизни, не только сносный, но и 
счастливый. К тому же на деле бывает так, что 
противление больше раздражает противника и 
побуждает его изобретать новые неприятности, 
а уступка обезоруживает его и смиряет. Оттого 
бывает, что претерпи только первые натиски 
злобы, - люди сжалятся и оставят тебя в по-
кое. А противление и месть разжигает злобу 
которая от одного лица переходит в семью, а 
потом из поколения в поколение.

СВЯТИТЕЛЬ ФЕОФАН ЗАТВОРНИК
Мысли на каждый день года


